



Antropóloga chilena:

## Sybila Arredondo es liberada tras catorce años de presidio en Perú

Hija de la escritora Matilde Ladrón de Guevara fue procesada por actos terroristas ligados con Sendero Luminoso en tiempos de Fujimori.

ELIA SIMEONE

La chilena Sybila Arredondo, antropóloga, recuperó anoche su libertad en Perú luego de 14 años de presidio, en su mayoría en cárceles de alta seguridad, al ser procesada por actos terroristas vinculados con Sendero Luminoso.

Las horas de su último día en el penal de régimen especial de Chorrillos, en Lima, fueron las más largas de su condena. El documento de excarcelación dispuesto por el juzgado 28 penal de Lima demoró más de lo esperado y recién ayer a las 19:45 local (21:45 en Chile) pudo dejar dicho establecimiento.

Su hija Carolina Tellier Arredondo no cabía de contento. Salió un momento del penal para anunciar que la viuda del escritor peruano José María Arguedas esperaba tanto el instante de su libertad que no sabía qué hacer. Sybila dejó el penal y no ofreció declaraciones. Se la veía muy bien y el intenso tráfico de la avenida Huaylas, distrito de Chorrillos, la impactó un poco, además de

las cámaras y los flashes de los fotógrafos que le obstaculizaron su caminata. Salió acompañada por miembros del cuerpo diplomático chileno acreditado en el Perú, su abogado, Alejandro Huamán, y su hija Carolina.

Arredondo —hija de la destacada literata chilena Matilde Ladrón de Guevara— fue condenada el 5 de junio de 1990, tras lo cual se le sentenciaron 12 años de prisión luego que un “tribunal sin rostro” la acusara de financiar actividades terroristas.

Pero ya en 1985 fue acusada de activista subversiva y el 12 de agosto de 1997 le sobreviene otra condena de quince años por su vinculación con el grupo extremista Sendero Luminoso.

El cónsul general de Chile en Lima, Horacio del Valle, fue notificado la noche del jueves de esta medida por el Instituto Nacional Penitenciario (INP), luego que la jueza Nancy Medrano Guarache ordenara su libertad.

La Cancillería hizo ver que a tra-



FIN A ENCIERRO.— Luego de un prolongado cautiverio, Sybila Arredondo salió anoche en libertad de la cárcel de régimen especial de Chorrillos.

### “Estoy como una planta seca”

La madre de Sybila estaba muy afectada ayer. “Estoy como una planta seca, que no tiene esperanza”, dijo conmovida al dar cuenta de cómo la asolaron estos catorce años en que su hija estuvo presa.

Matilde Ladrón de Guevara, de 92 años, fue candidata al Premio Nacional de Literatura, y admite que desde hace varios meses permanece prácticamente confinada en su residencia.

“Estoy muy mal”, fueron sus primeras palabras. “Me acaban de llamar del extranjero”, comentó. “Mire, soy una anciana y he estado catorce años sufriendo y ella nunca cometió ninguna falta”.

Define a su hija como una mujer muy excepcional, fina y culta, que aceptó con mucha integridad todo lo que le pasó.

A modo de anécdota, dice que Sybila dejó en la cárcel de Chorrillos a unas cien alumnas, a quienes les enseñó francés y ballet.

A cambio, aprendió de sus compañeras todos los bailes peruanos.

Dijo que tiene su pieza preparada con mucho cariño, llena de recuerdos y libros de su esposo fallecido. “Le tengo un cuarto lindo”, confidenció dejando entrever su enorme cariño.

“Imagínese! La libertad de mi hijita es lo único que he deseado en estos catorce años y he luchado por ello”, dijo.

vés de esa misión consular realizó numerosas gestiones destinadas a materializar la libertad de Sybila Arredondo, las que permitieron obtener una disminución de la pena y adelantar su salida del recinto penitenciario de Chorrillos.

Tanto los procesos, la rigurosidad de las condenas, como las inhumanas condiciones en que se mantuvo presa a Sybila Arredondo fueron motivo de constantes, pero desafíos reparos. Nunca se le privilegió con beneficio carcelario alguno, por los decretos y leyes antiterroristas dictados bajo el gobierno del hoy fugado Alberto Fujimori.

Su madre realizó múltiples gestiones, quejándose en algún momento de que el Gobierno chileno habría ofrecido mucho, pero realizado nada. Llegó, incluso, a protagonizar una huelga de hambre. Se dice, incluso, que Toledo, antes de asumir la Presidencia, le habría ofrecido indultar a su hija.

Estos planteamientos fueron totalmente refutados por Matilde Ladrón de Guevara. Calificó estos rumores de infundios.

### Gestiones del Gobierno

Desde que fue detenida, todos los gobiernos de la Concertación realizaron gestiones diplomáticas en favor de Sybila Arredondo. Pero la mayoría resultaron nulas, sin importar que eran evidentes los vicios y faltas al debido proceso.

Todo fue desdolido por la administración del entonces Presidente Alberto Fujimori: notas y representaciones al más alto nivel, visitas y gestiones de la Asesoría de Derechos Humanos de la Cancillería y los constantes reclamos del consulado general en Lima por las inhumanas condiciones en que se mantuvo a la antropóloga chilena.

La asunción de Alejandro Toledo fue clave para su liberación, levantándose el rumor de que éste consentió en hacer gestiones para que se le rebajara la pena y quedara libre a cambio de su silencio sobre las condiciones de su presidio.

# **Sybila Arredondo es liberada tras catoce años de presidio en Perú [artículo] Elia Simeone.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Simeone, Elia

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Sybila Arredondo es liberada tras catoce años de presidio en Perú [artículo] Elia Simeone. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)